

Belgique. Rapport du Réseau PAVÉS 2023-2024 au Réseau Européen Églises et Libertés

1. Le nombre de personnes engagées dans notre réseau continue de diminuer. L'activité concrète principale de PAVÉS se concentre sur la production d'un **bulletin trimestriel** d'une soixantaine de pages envoyé à quelque 600 adresses postales et presque autant en version numérique, ce qui constitue une audience non négligeable et un encouragement certain à poursuivre. Deux objectifs retiennent l'attention de l'Équipe de rédaction :
 - assurer les liens et la circulation de l'information dans le réseau
 - fournir des outils de réflexion et des propositions de changement et d'ouverture pour la foi chrétienne, pour l'Église, pour la société.
2. Les **trois sujets** qui nous ont le plus mobilisés cette dernière année portent sur les risques de déficit de démocratie (repli individualiste après Covid, montée de l'extrémisme, difficultés d'accepter les différences culturelles), la promotion des idées de Gaël Giraud (construire du commun) et de Hartmut Rosa (rôle social des religions) voire de François Jullien, l'engagement pour la transition écologique et l'éco-spiritualité (inspirée e.a. par Bruno Latour)
3. C'est le thème de la **démocratie** qui a été choisi par la coordination des **Communautés de Base** pour la journée de ressourcement du 1er octobre 2023. Voir notre bulletin de décembre 2023 (p. 37-43) et plus précisément <https://drive.google.com/file/d/1R9860wnTAzXeQflvOxP8epLwlaeKFWme/view>
4. Le groupe **Hors-les-Murs** (prêtres mariés) s'est considérablement réduit mais continue à dénoncer l'obligation du célibat des prêtres en particulier en rassemblant les informations concrètes trop dispersées et en poursuivant le combat contre la sacralisation des ministères et pour leur diversification.
5. Concernant notre rapport à l'Église, nous avons tenu à continuer d'informer nos membres de manière critique **sur l'évolution du Processus synodal** et une deuxième étape de la consultation du **Processus Synodal** a débouché sur une « synthèse de nos priorités » qui a été publiée en ligne et dans la revue et envoyée le 3 mars 2024 sous forme de « lettre à nos représentants au Synode » ainsi qu'au Secrétariat du Synode et à notre hiérarchie en Belgique. Nous avons reçu deux réponses de nos représentants.
6. Depuis la 1^{ère} session du Synode, **les évêques de Belgique** se sont fait remarquer par leur demande explicite de l'ordination diaconale des femmes et de l'ordination presbytérale d'hommes mariés. Mais cela reste au niveau des idées... : Veer Dusauchoit, une femme du diocèse de Malines, a saisi la justice en raison du refus de l'Église de lui permettre d'accéder à la formation de diacre. L'affaire sera examinée le 14 mai. Par ailleurs, comme l'avait déjà fait un diocèse de Suisse, le nouvel archevêque a choisi de ne pas remplacer deux évêques auxiliaires par des clercs mais par des femmes, en tant que « déléguées épiscopales » pour Bruxelles et pour le Brabant wallon.
7. Depuis plusieurs années, l'Église catholique de Belgique publie un **Rapport annuel** qui en est à sa 6^e édition et qui manifeste une certaine volonté de

communication et de transparence. Rappelons qu'en fin 2022, l'épiscopat flamand avait déjà décidé d'accorder une "bénédiction" aux couples homosexuels. Au menu particulier de cette année, l'attention a de nouveau été portée sur les "abus sexuels sur mineurs dans une relation pastorale" après la diffusion d'un documentaire *Godvergeten (Les oubliés de Dieu)* à l'automne 2023. S'en est suivie la création d'une [nouvelle commission d'enquête parlementaire](#), toujours en cours.

8. Hormis cette question d'actualité, le rapport 2023 met l'accent sur les diverses formes **d'aide et d'accueil de réfugiés ukrainiens** développées par l'Église catholique en Belgique : l'Église catholique d'Ukraine en Belgique ne compte pas moins de 20 000 fidèles et onze prêtres, répartis dans quinze paroisses. C'est un chiffre particulièrement élevé, au regard des quelque 70 000 Ukrainiens accueillis en Belgique. À relier au fait que les Églises chrétiennes orientales connaissent ces dernières années un développement vigoureux en Belgique.

9. Mais **l'accueil des migrants** se passe de moins en moins bien et plusieurs mesures très restrictives ont été prises pendant l'année 2023, au point que le CIRÉ estime à plus de 100 000 le nombre de migrants en situation irrégulière. Le nouveau Pacte européen est de la même eau. Dans la foulée, et un peu comme en France, notre secrétaire d'État à l'asile a déposé un nouveau projet de loi qui est toujours en discussion et qui sera peut-être encore voté avant nos élections législatives du 9 juin. Notre réseau a collaboré à la campagne *NotThisPact* en envoyant à un millier d'adresses une proposition de « [Lettre à nos députés européens](#) » pour les inviter à ne pas voter le Pacte le 10 avril dernier, en vain comme on sait.

10. C'est sur cette question des migrants que notre engagement vis-à-vis du EN-RE est sans doute le plus évident via le « **groupe d'appui aux droits des migrants** » réuni autour de Fernand Jehl et animé par Sylvie Kempgens avec la participation active de plusieurs personnes de notre réseau PAVÉS (voir rapport séparé).

11. Concernant **le droit à l'interruption volontaire de grossesse**, le projet de loi de l'étendre à 18 semaines de grossesse est toujours en pleine discussion au Parlement fédéral et n'a pas abouti à ce jour.

12. À propos de **l'euthanasie**, les désinformations répandues en France à propos de la pratique en Belgique nous poussent à vérifier et à diffuser [des chiffres et des situations](#) plus proches de la réalité et mis à jour.

13. Après plusieurs années de discussions, le projet de remplacer ou de "compléter" les cours de religion et de morale laïque dans l'enseignement officiel par un "**cours de philosophie et citoyenneté**" en renvoyant lesdits cours hors de la grille horaire n'a toujours pas pu aboutir. [Un bon article de la revue Politique](#) vient de faire le point sur cette question. Cette évolution nous semble nécessaire.

Pierre Collet, 28 avril 2024

Belgium. PAVÉS Network Report 2023-2024
to the European Network Church on the Move

1. The number of people involved in our network continues to decline. PAVÉS' main concrete activity is the production of a **quarterly journal** of some sixty pages, sent to some 600 postal addresses and almost as many in digital form, which constitutes a significant audience and a definite encouragement to continue. The editorial team has two main objectives :
 - to ensure links and the circulation of information within the network
 - to provide tools for reflection and proposals for change and openness for the Christian faith, the Church and society.
2. The **three matters of concern** that have mobilized us most over the past year concern the risks of a democratic deficit (individualistic withdrawal after Covid, the rise of extremism, the difficulties of accepting cultural differences), the promotion of the ideas of [Gaël Giraud](#) (building the common) and [Hartmut Rosa](#) (the social role of religions), and even [François Jullien](#), the commitment to ecological transition and eco-spirituality ([inspired by Bruno Latour, among others](#))
3. The theme of **democracy** has been chosen by the Base Communities Coordination for the October 1, 2023 resource day. See our December 2023 bulletin (p. 37-43) and online <https://drive.google.com/file/d/1R9860wnTAzXeQflvOxP8epLwlaeKFWme/view>
4. The **Hors-les-Murs** group (married priests) has shrunk considerably, but continues to denounce the obligation of celibacy for priests, in particular by gathering concrete information that is too widely dispersed, and by continuing the fight against the sacralization of ministries and for their diversification.
5. Concerning our relationship with the Church, we were keen to continue [to inform our members critically about the evolution of the Synodal Process](#), and a second stage of the **Synodal Process** consultation resulted in a "[synthesis of our priorities](#)" which was published online and in the magazine and sent on March 3, 2024 as a "letter to our representatives at the Synod" as well as to the Synod Secretariat and our hierarchy in Belgium. We have received two responses from our representatives.
6. Since the 1st session of the Synod, **Belgian bishops** have made their presence felt by [explicitly requesting the ordination of women to the diaconate and the ordination of married men to the priesthood](#). But that's still just an idea... : [Veer Dusauchoit, a woman from the Diocese of Mechelen, has taken her case to court](#) over the Church's refusal to allow her access to deacon training courses. The case will be heard on May 14. In addition, as one Swiss diocese had already done, the new archbishop has chosen not to replace two auxiliary bishops with clerics, but with [women as "episcopal delegates"](#) for Brussels and Walloon Brabant.
7. For several years now, the Catholic Church in Belgium has been publishing an **Annual Report**, now in its 6th edition, which demonstrates a certain desire for communication and transparency. At the end of 2022, the Flemish episcopate had already decided to grant a "blessing" to homosexual couples. On this year's special menu, attention was once again focused on "sexual abuse of minors in a pastoral relationship" following the broadcast of the documentary *Godvergeten*

(*God's Forgotten Ones*) in autumn 2023. This was followed by the creation of [a new parliamentary commission of inquiry](#), which is still underway.

8. Aside from this topical issue, the 2023 report highlights the various forms of assistance and welcome extended to **Ukrainian refugees** by the Catholic Church in Belgium: the Ukrainian Catholic Church in Belgium numbers no less than 20,000 faithful and eleven priests, spread across fifteen parishes. This is a particularly high number, given the 70,000 or so Ukrainians living in Belgium. This should be seen in the context of the vigorous development of Eastern Christian churches in Belgium in recent years.

9. But the **reception of migrants** is going from bad to worse, and several highly restrictive measures were taken during 2023, to the point where [CIRÉ](#) estimates the number of irregular migrants at over 100,000. The new European Pact is in the same vein. In the wake of this, and rather like in France, our Secretary of State for Asylum has tabled a new bill that is still under discussion and may yet be voted on before our legislative elections on June 9. Our network took part in the NotThisPact campaign, sending out a proposed ["Letter to our European Deputies"](#) to a thousand addresses, urging them not to vote for the Pact on April 10.

10. It is on this question that our commitment to EN-RE is undoubtedly most evident, via the **"support group for migrants' rights"** gathered around Fernand Jehl and led by Sylvie Kempgens, with the active participation of several people from our PAVÉS network (see separate report).

11. Concerning the right to **voluntary interruption of pregnancy**, the bill to extend it to 18 weeks of pregnancy is still under discussion in the Federal Parliament and has not yet been passed.

12. On the subject of **euthanasia**, the misinformation spread in France about the practice in Belgium prompts us to [verify and disseminate figures and situations](#) that are closer to current reality.

13. After several years of discussion, the plan to replace or "supplement" religion and secular morality courses in the official education system with a **"philosophy and citizenship course"**, by sending these courses outside the school timetable, has still not come to fruition. [A good article](#) in the quarterly *Politique* has just taken stock of the situation. We feel that this development is necessary.

Pierre Collet, April 28, 2024